

# DIARIO DE CORDOBA

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, LITERATURA Y AVISOS.

Subscription en Córdoba.  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 rs.

**AÑO QUINTO.**

Fuera franco de porte.  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28 rs.

**Seccion Editorial.**

**EFEMERIDES.**

**Dia 9.**

- 68. Se suicida degollándose Nerón, emperador de Roma. Fue cruel y disoluto, haciendo pública ostentacion de los desórdenes mas infames y vergonzosos.
- 754. Muere Abul-Abbas, 20 calle de Oriente, le llamaron Al-Saffach (el sanguinario) y fue muy ingrato para los que le apoyaron en su elevacion.
- 862. Es proclamado Mostain-Billah, 31 califa de Oriente.
- 1348. Juana I, reina de Nápoles, vende al Papa Clemente VI, en 80.000 florines, la ciudad y Señorío de Aviñon.
- 1375. Se casa doña Leonor de Aragon con el rey de Castilla D. Juan I.
- 1595. Nace Uladislaw VII, rey de Polonia.
- 1640. Nace Leopoldo I, emperador de Alemania.
- 1660. Nace Luis Antonio, conde palatino de Neuburgo y gran maestro de la Orden Teutónica.

**Seccion Oficial.**

La Gaceta del 6 no contiene disposicion alguna de interes.

**FOLLETIN.**

**ORIO SORANZO.**

**HISTORIA VENECIANA.**

*Continuacion.*

No pensando ya en su venganza, y hasta echándose en cara el haberla imaginado; pero queriendo en todo caso aclarar sus sospechas, volvió Ezzelino al salon del destino, y muy luego vio entrar a su rival con un grupo de convidados. Traia su daga en la cintura, y esta circunstancia reveló a Ezzelino la atencion que habia puesto Orio en su movimiento en la escalera.  
¿Cómo! exclamó, con que ha creído que tenia yo el intento de asesinarle? Vive Dios que no me ha tenido en estimacion alguna, ni bastante seriedad y sangre fria para manifestarme que el lance no era igual; y su pavor no era tan súbito y tan ciego, que ni siquiera se deluvo para ver el movimiento que hice al restituir mi daga a su sitio, viendo

**Seccion de Noticias.**

**NACIONALES.**

—En la tarde del 29 del pasado mes tuvo lugar en el cementerio de Málaga una escena al par que tierna, desgarradora y cruel: una muger habitante en la calle de la Trinidad, acompañada de su marido, llevó en brazos el cadáver de un hijo suyo, de edad de dos años, el cual colocó ella misma en la fosa comun, ayudada de su precitado esposo. No sabemos si los indujo a este paso su estrechada pobreza, ó el deseo de enterrar ellos mismos a su hijo, por no separarse de él hasta lo mas tarde posible; pero sea lo que quiera, lo cierto es que cuantas personas presenciaron tan terrible espectáculo, se conmovieron profundamente al ver aquella muger temblando y pálida como la muerte, y aquel hombre que tenia menos valor que la desgraciada madre, dar el último adios al fruto de sus entrañas, al colocarlo sobre la tierra que lo habia de cubrir para siempre. Esta escena no necesita comentarios.  
—En Valencia se está montando una gran fabrica a cargo de D. Vicente Chulvi, y en la cual se encuentran reunidos todos los adelantos hechos en el extranjero en el ramo de adorno de carton-piedra. La fabrica del Sr. Chulvi es, segun tenemos

entendido, la primera que se ha montado en su género en España, y contiene una inmensa coleccion de moldes, con los cuales se realizan cuantos caprichos pueda tener el artista en el ramo de adorno. En ellos están representados los gustos de todas las épocas y reemplazan con grande ventaja a cuanto se ha visto hasta ahora.  
Los adornos de la fabrica que anunciamos se recomiendan, no solo por su belleza y solidez, sino tambien por su notable baratura.

—Dicen que en la habitacion de un albañil de Barcelona, que la tiene en la calle de Cirés, se conserva una tortuga perfectamente domesticada, que fue comprada por seis cuartos en Mallorca en el año de 1812, de manera que actualmente cuenta la edad de cuarenta y dos años. Ha crecido bastante, y durante los cinco ó seis meses del año que permanece acurrada en un rincon de la casa sin moverse ni tomar ninguna clase de alimento, se muestra sumamente dócil, de manera que los chiquillos juegan con ella sin que aparente la timidez de otros animales de su especie.

—El *Heraldo-médico* cuenta que dos niños uno de cuatro años, y otro de seis, que gozaban de completa salud, amanecieron un dia con ciertos síntomas que revelaban un padecimiento crónico del abdomen.

que no traia la soya. Este hombre no tiene corazon lidrigo, y mucho me admiraria si alguna secreta villanía ó algun oculto crimen no hubiera marchitado ya en él el principio del honor y el sentimiento de la valentia.  
Desde entonces se le hizo cada vez mas insupportable la fiesta. Por otra parte notó que su hermana en el calor de la conversacion con Giovanna, habia dejado a Orio acercarse a ella, y que respondia a sus frivols é insignificantes preguntas con una timidez cada vez menor. Orio pensaba en realidad que su rival tenia proyectos de asesinato; queria ver si Argiria estaba en el asunto, y contando con sorprender este secreto en el candido confidencia de la niña, la vigilaba de cerca y la sitiaba con sus impertinentes recuerdos, clavando sobre ella aquella mirada de aleon que, segun decian, ejercia sobre todas las mugeres un magico ascendiente. Argiria, criada en el retiro, pobre niña que rebosaba candor y pureza, no sabia que cosa era la emocion que aquella mirada le causaba. Sentia, si, una especie de vértigo, y cuando Soranzo miraba en

seguida a Giovanna con centellantes ojos, y le dirigia frases de pasion, sentia ella latir su corazon y arder sus mejillas como si a ella fueran encaminadas estas miradas y expresiones. Ezzelino no notó su interno desasosiego; pero como se iba a dar principio al baile, temió que Orio no invitase a su hermana a bailar, y no podia el consentir que Argiria se familiarizase con la conversacion de un hombre, respecto del cual todo su odio se convertia en menosprecio. Fue de consiguiente a tomarla de la mano, y llevándola donde su tia estaba, rogó a las dos que se retiraran. Argiria habia venido a la funcion contra su gusto, y cuando su hermano la sacó de allí, sintió partirse en ella alguna cosa, como si un agudo pesar le hubiera lastimado el alma. Dejose llevar sin decir una palabra, y la buena tia que tenia una confianza sin limites en la cordura y dignidad de Ezzelino, le siguió sin hacerle siquiera una pregunta.

Las fiestas de la boda fueron magnificas y duraron muchos dias; pero el conde Ezzelino no volvió a parecer en ellas, antes bien se



Ni el doctor Eichmann ni otros dos médicos que fueron llamados después, reconocieron la naturaleza del mal; pero durante este tiempo los accidentes fueron anmejorando gradualmente, y á poco después presentaban los enfermos los siguientes síntomas: aplanamiento de las fuerzas, palidez del rostro, anorexia, vómitos, estado subbural de las vias digestivas, dolores de vientre, retracción de las paredes abdominales y temblor de los miembros inferiores. Entonces supo el práctico alemán que los niños, jugando hacia algunos meses con tarjetas de visita charoladas con una preparación que contenía albayalde, habían tenido la malhadada idea de introducirse en la boca pedazos de esas tarjetas; desde aquel momento, ya fué dueño de la afección el doctor Eichmann, y á beneficio de los remedios que generalmente se usan contra el cólico de plomo, cesaron al instante los accidentes; pero todavía tardaron los niños algo tiempo en recobrar las fuerzas perdidas. Aviso á los padres de familia.

—En la tarde del 30 del pasado se hizo en la estación del camino de hierro de Barcelona á Mataró un ensayo del telégrafo eléctrico que la empresa está estableciendo en toda la línea, bajo la dirección del Sr. coronel de ingenieros D. Ambrosio Garcés de Marsilla. El ensayo fué como era de esperar, en extremo satisfactorio. El alambre conductor llega hoy mas allá del Masnou, y todo hace creer que en pocos días se hallará en Mataró.

—Durante el mes de Mayo se han estraido de Jerez de la Frontera 3,704 botas de vino.

—Segun el *Gijónés* cada día aumentan considerablemente los pedidos de carbon, y cada vez dan muestras de mas riquezas las minas de aquel país. Si el estado del puerto lo permitiera, dice el espresado periódico, podemos asegurar que Asturias sola podria sostener todas las fabricas de España.

—De Jerez de la Frontera nos escriben con fecha del 1.º lo que trasladamos á con-

supo que aquella misma noche habia tornado á Padua llevándose consigo á su tia y hermana.

Cierto que era gran cosa para un hombre medio arruinado el día antes haber llegado á ser esposo de una de las mas ricas herederas de la república, y sobrino además del generalísimo: una ambición ordinaria hubiera sido dada por muy contenta con esto, pero á Orio no habia nada que le bastase por que se todo abusaba. La fortuna de un rey necesitaria él para atender á sus locos devaneos. Era un hombre insaciable y codicioso á la par, á cuyos ojos eran buenos cuantos medios habia para adquirir el dinero, y buenos igualmente todos los placeres en que se podia gastar. El juego era la pasión que sobre todas le dominaba, porque, acostumbrado como estaba á todo linaje de pengros y de goces, solo en el juego encontraba emociones. Jugaba, pues, de un manera que, aun en aquel país y siglo de jugadores, parecia espantosa, esponiendo muchas veces su fortuna entera á un golpe de los dados, y ganando y

continuación: «Dentro de breves días debe celebrarse solemnemente la inauguración de este ferro-carril al Puerto. La calamidad de la langosta va desapareciendo, á la vez que el viñedo, la labor y las olivas ofrecen una abundante cosecha.

### ESTRANGERAS.

—*Oriente.* La reseña de las operaciones militares puede reducirse á muy breves líneas. Las escuadras combinadas del mar Negro han vuelto á la bahía de Baltiechik, y están, por consiguiente, inactivas. De las del Báltico nada se sabe.

Del ejército del Danubio sabemos únicamente, que el 27 continuaba defendiéndose con teson la plaza de Silistria, y que el sitio lo formaban 90,000 hombres. Para el cerco propiamente dicho, nos parece demasiada gente, por lo que es probable que en este número se comprenda el ejército que por fuerza ha de estar avanzado para recibir al de Omer-Bajá, en caso de que ocurra al socorro de los sitiados. No se sabe de positivo que los turcos se hayan puesto en movimiento con ánimo de obligar á los rusos á levantar el sitio. El *Moniteur* dió vagamente el 31 esta noticia, y como al siguiente día nada dice acerca de ella, preciso será, por lo menos, dejarla en duda.

—*Viena* jueves 4.º de Junio.—Los representantes de Austria, Francia, Inglaterra y Prusia han firmado un convenio, en cuya virtud el Montenegro y la Albania serán ocupados por tropas austríacas.

—*Trieste*, miércoles 31 de Mayo.—El general Forey no ha desembarcado en el Pireo mas que tres mil hombres, única fuerza que quedará en Grecia, pasando todas las demas á Gallipolis.

—*Viena* 31 de Mayo.—Se han recibido noticias de Silistria, que alcanzan al día 27. La defensa continuaba enérgicamente.

A consecuencia de la crecida de las aguas, están suspendidas las operaciones en las islas del Danubio. El bombardeo ha causado algun daño en la ciudadela, pero este daño ha sido remediado. Los rusos han

perdiendo veinte veces cada noche la renta de cincuenta familias. Poco tardó de consiguiente en causar grandes desfalcos en la dote de su muger, y muy en breve conoció tambien que era preciso mudar de vida ó reparar sus pérdidas si no queria verse en el mismo estado que antes de su boda. Habia llegado la primavera, y vien-to á todo el mundo apartarse para el rompimiento de las hostilidades, declaró á Morosini que deseaba conservar el puesto que la republica le habia confiado bajo sus órdenes, y de este modo volvió á conquistarse con su hélico ardimiento el favor del almirante, que habia comenzado á perder por su desarreglada conducta. Llegado que fué el momento de hacerse á la vela, ocupó su lugar con su galera, y zarpó con el resto de la armada á principios de 1686.

Brillante parte fué la que le cupo en los principales combates que señalaron esta memorable campaña, y especialmente se distinguió en el sitio de Coron y en la batalla que ganaron los Venecianos al capitán Baja Mustaf en las llanuras de la Laconia. Cuando llegó el

ofrecido, á petición de los turcos, no hacer fuego contra los hospitales de la frontera.

En Atenas se han conseguido los resultados siguientes por mediación del cónsul de Prusia: En presencia de todos los ministros extranjeros, el rey Othon ha prometido la neutralidad, y cambiar el ministerio. Ha circulado la lista siguiente de los miembros de un nuevo gabinete: Maurocordato, presidente del Consejo y ministro de Hacienda; Palandrios, Interior; Pericles Argyropoulos, ministro de Negocios extranjeros; Kalergi, Guerra; Petualis, Justicia.

Un despacho telegráfico de Viena, anuncia que, según avisos rusos, los turcos habian evacuado á Turtokay, Nicópolis y Sistova.»

«Belgrado 29 de Mayo.—Las comunicaciones entre Schumla y Silistria estaban abiertas el 26 de Mayo, de manera que aquella vía era practicable para los correos. Por consiguiente, la noticia dada por los rusos, de que la plaza estaba completamente cercada es falsa. Hace diez días que Omer-Bajá envió un refuerzo de 4,000 hombres á la guarnición de Silistria. El 26 de Mayo todos los ataques de los rusos contra esta plaza se habian frustrado.»

—Este año se verificará en Argelia en grandes proporciones la peregrinación de la Meca, á causa de una circunstancia bastante rara. El día noveno del último mes del año arábigo, llamado *Dou-I-Hadja*, ó del peregrinaje, es el designado para que los peregrinos vayan á la montaña Arafae: en 1854 es viernes día consagrado de la semana de los musulmanes. El islamismo concede bendiciones particulares á los que visiten esta vez la ciudad santa. Miran los musulmanes como una felicidad esta peregrinación, y se dice proverbialmente entre ellos:

*Yatek el heudja bil Djema.*

Que Dios te conceda hacer la peregrinación á la montaña de Arafa un viernes.

invierno. Morosini llevó á invernar su escuadra á Corfú, desde donde podia vigilar á la vez el mar Jonio y el Adriatico, después de haber fortificado y abastecido sus numerosas conquistas. Los turcos en efecto no hicieron durante la mala estación tentativa alguna de provecho; pero los habitantes de los escollos del golfo de Lepanto, sojuzgados el año antes por el general Stralsold, aprovechando la coyuntura de que los navios venecianos acorralados por vientos y temporales no podian salir de sus puertos, y protegidos, además de esto, por la pequenez y ligereza de sus barcos, á guisa de pájaros marinos se daban casi abiertamente á la piratería. Atacaban todos los buques comerciantes que sus negocios forzaban á intentar este arriesgado pasage, y muchas veces acometian hasta á las galeras armadas: casi siempre se apoderaban de ellas, saqueaban el cargamento y asesinaban las tripulaciones.

Se continuará.